

...La Confédération canadienne est née le 1er juillet 1867, de l'union du Haut-Canada, du Bas-Canada, de la Nouvelle-Écosse et du Nouveau-Brunswick, tout juste un an avant le début de l'ère Meiji, précurseur du Japon moderne...

...Les premiers Japonais qui aient foulé le sol canadien auraient été des marins naufragés qui se seraient échoués sur la côte de la Colombie-Britannique au début du 19^e siècle. Le premier Japonais dont l'arrivée ait été consignée était marin. Manzo Nagano (Jack Nagano) débarqua à New Westminster en mai 1877 et passa 46 ans au Canada, y prospérant dans des activités de pêcheur, de débardeur et de petit commerçant. Il retourna à Nagasaki en 1923. Une montagne de la Colombie-Britannique porte son nom...

...Davidson MacDonald et George Cochrane, missionnaires méthodistes, furent les premiers Canadiens à se rendre au Japon (1873). En plus d'y prêcher l'Évangile, ils transmièrent à la population japonaise leurs connaissances médicales, historiques, linguistiques et scientifiques...

...L'alliance anglo-japonaise de 1902 fit du Canada et du Japon des alliés. Lorsque le Japon vainquit la Russie en 1905, de nombreux Canadiens firent l'éloge du «valeurux petit Japon» parce qu'il l'avait emporté sur l'ennemi juré de la Grande-Bretagne, «l'ours russe». L'amiral victorieux, Heihachiro Togo, figura parmi les premiers visiteurs japonais de marque au Canada...

...Hirobumi Ito, le père de la constitution Meiji, et le prince Tomosada Iwakura, dirigeant de la mission Iwakura qui jeta les bases de l'édification du Japon moderne, firent également une visite au Canada au début du siècle...

...En juillet 1914, une flotille de navires de guerre allemands, placée sous le commandement du comte Maximilien von Spee, amiral, appareilla de Tsingtao et s'approcha de la côte du Pacifique, qui n'était pratiquement pas défendue. Le Canada ne comptait qu'un croiseur léger et démodé, le *H.M.C.S. Rainbow*. Conformément à ce que prévoyait l'alliance anglo-japonaise, le Japon dépêcha le navire de guerre *Izumo* et le croiseur *Asama* afin de contribuer à la défense de Vancouver. L'escadre allemande changea toutefois de cap au Sud de San Francisco et elle fut détruite par les Britanniques...

...Le premier ministre W.L. Mackenzie King estima vers la fin de la décennie des années vingt que le Canada devait avoir des représentants dans les capitales des quatre grandes puissances, soit Washington, Londres, Paris et Tokyo. En septembre 1929, il envoya Herbert Marler au Japon, qui devint le premier ministre à y représenter le Canada...

...Le drapeau canadien fut hissé pour la première fois à Tokyo à la légation canadienne, près de Shibuya, le 1^{er} juillet 1929, par Hugh L. Keenleyside, chargé d'affaires, qui avait précédé Marler dans la capitale japonaise...

...Pendant la crise des années trente, le gouvernement canadien n'avait pas les moyens de construire une légation à Tokyo. Herbert Marler avança lui-même l'argent nécessaire (200 000 \$, à un taux d'intérêt de 6 p. 100), ce qui permit au gouvernement du Canada d'épargner quelque 250 000 \$. Marler, qui fut fait chevalier pendant son affectation à Tokyo, reçut son remboursement cinq ans plus tard. Il fit construire, face au palais du frère aîné de l'Empereur, ce qui reste aujourd'hui l'une des plus jolies résidences diplomatiques de la capitale japonaise... L'immeuble prit le nom de Marler House au cours des années soixante...

...Le premier ministre Shigeru Yoshida devait confier plus tard ce qui suit au chargé d'affaires Arthur Menzies : «Lorsque j'étais vice-ministre des Affaires étrangères, j'appris que Herbert Marler cherchait un terrain afin d'y faire construire une légation. Je connaissais une famille qui éprouvait des difficultés à vendre un terrain bien situé parce qu'on le disait hanté par les fantômes de deux suicidés. Il me vint subitement à l'esprit qu'il serait possible de vendre ce terrain à des Canadiens, étant donné que les Occidentaux n'appréhendaient la présence de fantômes que lorsqu'ils entendaient le martèlement de pas. Or, il se trouve que les fantômes japonais ne marchent pas lourdement puisqu'ils se déplacent sans bruit sur une volute de fumée. Je fis en sorte que Marler puisse acquérir le terrain»...

...Pendant la guerre du Pacifique (1941-1945), le Canada et le Japon firent partie de camps opposés. Le Canada ne tarda pas à agir, après la guerre, dans le sens de la réconciliation avec le Japon. Le chef de la mission de liaison du Canada au Japon, E. Herbert Norman, brillant japonisant né et élevé dans ce pays, était conseiller auprès du général Douglas MacArthur, commandant suprême des puissances alliées. Norman était également membre de la Commission de l'Extrême-Orient, et il contribua à la formulation de la politique d'occupation et à la rédaction du traité de paix de San Francisco en septembre 1951...

...Marler House accueillit, à compter de janvier 1947 et pendant plusieurs mois, des juges internationaux envoyés au Japon pour l'instruction de crimes de guerre...

...Le volume des échanges bilatéraux, qui était passé d'un demi-million de dollars en 1880 à quelque 55 millions en 1929, diminua légèrement pendant les tensions des années trente. Toutefois, après la signature du traité de paix, il atteignit plus de 130 millions de dollars en 1953. La balance commerciale était largement bénéficiaire en faveur du Canada...

43-230-431